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ABM Y ENTORNO FINANCIERO 
 

 

Mexicanos prefieren el dinero en efectivo como medio de 
pago  
Pese a una mayor oferta de servicios de pago digitales, México avanza a 
pasos muy lentos en la disminución del uso de efectivo. De acuerdo con 
datos del Banco de México (Banxico), al cierre del año pasado, 80% de la 
población realizó operaciones con dinero físico, una baja de dos puntos 
porcentuales respecto al año previo. El reporte Resultados de estudios 
cuantitativos y cualitativos sobre efectivo 2023, basado en encuestas 
elaboradas por una empresa externa contratada por Banxico, también 
mostró que entre las principales razones expresadas por la población para 
preferir el uso de efectivo destacan que es más práctico, fácil y rápido, que 
sólo se tenía esa forma de pago, que no gustan de usar tarjetas y que es más 
seguro. Ante la urgencia de acelerar una disminución en el uso de monedas 
y billetes físicos para combatir la informalidad y avanzar en inclusión 
financiera, el director general de BBVA México, Eduardo Osuna, sugirió que 
la aplicación de cobros obligatorios de forma digital ayudan a mitigar el robo 
de gasolina "¿Queremos combatir el huachicol?, que se pague en digital.  
 

EL UNIVERSAL   
 

El Banco de México bajaría su tasa a 10.00%  
El Banco de México recortará, por quinta ocasión en el año, la tasa de política 
monetaria, para ubicarla en 10,00 por ciento. El consenso entre analistas 
estima que el próximo movimiento será de 25 puntos base, sin embargo, 
algunos analistas consideran que, incluso, podría llegar a 50 puntos base 
considerando que la inflación se redujo por segundo mes consecutivo. La 
más reciente Encuesta Citi México de Expectativas indica que de los 31 
participantes, 28 proyectan una reducción de 25 puntos base, mientras que 
tres encuestados, una de 50 puntos base. El optimismo radica en que la 
inflación general en México cayó 4.55% en noviembre pasado, reportando 
su menor nivel desde marzo del año en curso. 

EXCÉLSIOR   
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Se alinea mercado con visión de Banxico  
El mercado primario del país, aquel que emplean los inversionistas para 
adquirir valores con los que las empresas e instituciones gubernamentales 
se financian, parece alinearse a la expectativa de que el Banco de México 
(Banxico) recortará un cuarto de punto porcentual a su tasa de interés, en su 
último anuncio de política monetaria del año. La Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP), a través de Banxico como su agente financiero, 
publicó los resultados de la subasta semanal de valores gubernamentales en 
la que destaca que el rendimiento de los Certificados de la Tesorería de la 
Federación (Cetes), en todos sus plazos, se ubicó por debajo de 10 por 
ciento. La tasa de los Cetes a 28 días se redujo en 15 puntos base, de modo 
que pasó de un rendimiento de 9.95 a 9.80 por ciento anual este martes, la 
cual significó su menor tasa de rentabilidad en dos años. 

REFORMA   
 
 
 

Banco Sabadell mantiene entusiasmo en México  
En el que ha sido uno de sus mejores años y con una perspectiva positiva 
también para el 2025, el español Banco Sabadell sigue entusiasmado con su 
proyecto en México, país en el que tiene una larga historia, pero operando 
como banco desde el 2016. En la actualidad hay una Oferta Pública de 
Adquisición (OPA) hostil por Sabadell, que este mismo año lanzó su 
competidor, también español, BBVA para quedarse con el banco de origen 
catalán. Sin embargo, dicha operación sigue en análisis por parte de las 
autoridades de ese país. Este hecho, asegura José Iragorri, subdirector 
general de banca corporativa en Banco Sabadell México, no cambia los 
planes que la institución financiera tiene en este país, y continúan 
plenamente enfocados en desarrollar sus planes de inversión. 

EL ECONOMISTA   
 

Banobras coloca 30 mil mdp para obras  
El Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos (Banobras) colocó con éxito 
30 mil millones de pesos en el mercado local durante diciembre, recursos 
que se utilizarán para financiar o refinanciar proyectos de infraestructura 
que contribuyan al desarrollo y prosperidad del país. La institución reveló 
que, de conformidad con el Plan Anual de Financiamiento 2024 y en el marco 
de la estrategia de negocio 2024-2028, dicho monto provino de la colocación 
de cuatro bonos. Los primeros tres se realizaron el pasado 5 de diciembre, 
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se trató de bonos en formato tradicional llamados BANOB 24-2, BANOB 24-
3 y BANOB 24U por un monto total de 13 mil millones de pesos. 
Posteriormente, Banobras colocó otros dos bonos (BANOB 24-2 y BANOB 24-
4) por 17 mil millones de pesos el 16 del mismo mes. 

EXCÉLSIOR   
 
 

BIVA le pide a Banamex voltear a verlos  
Ante la inminente colocación en el mercado de Banamex, María Ariza, 
directora de la Bolsa Institucional de Valores (BIVA), aseguró que si la 
emisora volteara a ver a esta bolsa obtendría importantes sinergias. 
"Banamex, escúchanos. Muy concretamente, yo creo que podría ser una 
muy buena sinergia con nosotros", dijo la ejecutiva. En una reunión con 
medios insistió en que la colocación del banco es una transacción a la que 
"todos aspiramos, porque es una empresa mexicana con una historia 
importante". La posibilidad de que Banamex realice una oferta de acciones 
en alguna bolsa del país cobró fuerza luego de que la CEO de Citi, Jane Fraser, 
declaró que la venta de Banamex podría concretarse en 2025. 
 

EXCÉLSIOR   
 

 

Cambios en nómina   
El Banco de México (Banxico) continúa con el análisis de los cambios para 
reformar el crédito de nómina que ofrecen las instituciones financieras en el 
País. Se trata de una de las reformas más importantes en el sector financiero 
mexicano, no sólo porque reconfigurará el otorgamiento de este tipo de 
créditos, sino porque permitirá reducir el costo del financiamiento para los 
trabajadores. La reforma a los créditos de nómina se planteó a finales de 
2023, pero su discusión en el sector se alargó por todo 2024, con dos 
consultas públicas de Banxico para rebotar entre los involucrados cada una 
de las modificaciones. En el proceso, algunas propuestas de modificación se 
han mantenido y otras han sido objetadas por la Asociación de Bancos de 
México (ABM), organismo que preside Julio Carranza. Aún se desconocen los 
cambios definitivos, pero Victoria Rodríguez Ceja, Gobernadora de Banxico, 
ya dio luces sobre su avance y dijo que "en poco tiempo" habrá noticias al 
respecto. En una reunión que sostuvo con el Comité de Asociados de la ABM, 
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Rodríguez Ceja expuso que también se le está dando seguimiento a las 
modificaciones a la Ley de Fondos de Inversión, publicadas en el Diario Oficial 
de la Federación el 28 de diciembre de 2023, en la que se incorpora la figura 
de fondos de inversión de cobertura.  

REFORMA, columna Capitanas 
 

 
 

La desgracia de Sinaloa  
Son ya más de tres meses del extendido "culiacanazo", en donde los 
habitantes no sólo de esa ciudad, sino de otras en las cercanías enfrentan el 
grave problema de vivir bajo el asedio y en medio de los enfrentamientos de 
los distintos grupos de narcotraficantes que buscan el control de toda la 
zona, la actividad económica simplemente se ha paralizado en muchos 
sectores (…) Pero no sólo eso, como bien lo advirtió la Asociación de Bancos 
de México (ABM) que preside Julio Carranza, la situación que se vive en esa 
entidad, los hizo anticipar un panorama peor para los clientes de la banca y 
desde hace meses solicitaron de manera preventiva poder utilizar los 
criterios contables que aplican en los municipios en donde se presentan 
desastres naturales de gran magnitud. Esos criterios contables especiales, 
que consisten en que los clientes de la banca que lo deseen entren a un 
programa de diferimiento de sus créditos tanto de hipotecas, como nómina, 
personales o de tarjetas de crédito para que no paguen en el tiempo que se 
estipula, buscaban aplicar en Culiacán y alrededores ante el paro casi total 
de la actividad económica y que ya ha puesto en problemas a miles de sus 
clientes.  

EL FINANCIERO, columna Moneda en el Aire de Jeanette Leyva Reus 
 

Mercado automotriz, ¿quién se atreve a penetrar?  
Todos los análisis de mercado indican que en este 2024 la venta de autos en 
el mundo alcanzará la impresionante cantidad de 74.3 millones de autos, 
siendo China y Estados Unidos, en ese orden, los principales mercados, con 
poco más de 22 millones el primero y cerca de 16 millones el segundo (...) 
México no es un mercado cualquiera. Este año podría rondar el millón y 
medio de vehículos ligeros nuevos vendidos, según la tendencia estimada 
por la AMIA, que dirige Odracir Barquera (...) La semana pasada, Eduardo 
Osuna, vicepresidente y director general de BBVA, líder en el mercado 
bancario de financiamiento automotriz, anunció que, en asociación con 
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Accenture, lanzaban al mercado una plataforma de contacto para que 
vendedores y compradores de autos "seminuevos" (usados) entren en 
contacto con los oferentes de autos, que previamente entran en un sistema 
de certificación legal (que esté en regla y al corriente su propiedad y pagos 
fiscales) y físico-mecánico de los vehículos, la que se realiza con 
profesionales independientes previamente seleccionados por la plataforma 
(...) Los bancos financian 200 mil vehículos y, de esos, una tercera parte son 
seminuevos, de ahí que el AutoMarket BBVA, al ser un market place, es un 
modelo disruptivo para el mercado informal de autos en México, ya que 
quienes transaccionan son personas que tienen la certeza de la validación 
legal y mecánica del auto, se puede negociar el precio y, de pilón, comprar a 
crédito (...)  

EXCÉLSIOR, columna Cuenta Corriente de Alicia Salgado 
 

 

Según el INEGI, 50.8% de la población en México  
Según el INEGI, 50.8% de la población en México tiene un bajo nivel de 
bienestar financiero y sólo 7.8% un nivel alto. La oportunidad para sumar 
clientes es para las sociedades financieras populares como Libertad, que en 
este 2024 aceleró las acciones para brindar herramientas prácticas y 
conocimientos a jóvenes de universidades públicas para que puedan 
gestionar eficientemente sus finanzas y, en un futuro, acceder a servicios 
financieros formales. La Sofipo que dirige Silvia Lavalle también consolidó 
alianzas con 13 organizaciones no gubernamentales con el mismo objetivo. 
Este año creció 18%, superando el promedio del ritmo del mercado 
financiero y se mantiene con un nivel de capitalización de 139%.  
 

EL HERALDO DE MÉXICO, columna La 5a Transformación de Darío Celis Estrada 
 

 

¿Infonavit está detrás del alza en viviendas?   
Las casas y departamentos se encarecen todos los meses sin excepción 
desde hace tres décadas, cuando comienzan los registros del Inegi.  Es decir, 
ni los terremotos, crisis económicas, estallidos de burbujas inmobiliarias o la 
pandemia de Covid-19 han logrado doblegar los precios de las viviendas. Nos 
platican que la escalada está relacionada con varios factores como la escasez 
de oferta y la falta de tierra para construir, pero principalmente con la alta 
demanda por la ola de créditos que otorgan la banca privada y el Fovissste, 
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pero sobre todo el Infonavit, que lleva tiempo siendo el mayor financiados. 
En la primera mitad de este año, nos hacen ver, 68% de las ventas fueron 
mediante hipotecas con el instituto que dirige Octavio Romero Oropeza (...) 

EL UNIVERSAL, columna Desbalance  
 

 

Avalan movimiento bursátil en Finamex  
Las vicepresidencias de Normatividad y de Supervisión Bursátil de la CNBV, 
que lleva Jesús de la Fuente, autorizaron a integrantes de la familia Carrillo 
Madero, accionistas de Casa de Bolsa Finamex, que preside Eduardo Arturo 
Carrillo Madero, a adquirir más de 30 por ciento de las acciones 
representativas del capital social de la firma. 

 
MILENIO DIARIO, columna Inversiones   

 
 

7 razones para sí preocuparnos por la reforma al Infonavit  
Ni lo dude, la aprobación a regulación secundaria del Infonavit que el Senado 
aprobó en fast track el sábado, gracias al Coordinador de Morena Adán 
Augusto López sí es muy preocupante. Se pospuso el periodo extraordinario 
en el Congreso gracias en parte al pleito de López con Ricardo Monreal, el 
coordinador de Diputados de Morena, y en parte a las quejas de sindicatos y 
del sector privado que ni siquiera fueron tomados en cuenta, pero la reforma 
no se ha cancelado. Son varias las razones por las cuales sí debemos 
preocuparnos y aquí están las 7 principales (...) Hay más de 2 billones de 
pesos en las cuentas del Infonavit y más de 600 mil mdp en la subcuenta de 
vivienda por parte de los trabajadores que no han solicitado un crédito 
hipotecario. En efecto estos recursos no desaparecerán como dijo 
Sheinbaum pero el riesgo es que se utilicen en forma discrecional, sin una 
mayor supervisión de las autoridades financieras ni del Consejo tripartito del 
Infonavit (...) 
 

24 HORAS, columna Desde el Piso de Remates de Maricarmen Cortés 
 
 
 
 
 
 

   

https://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20241218/Nvo_210489141_7438.pdf
https://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20241218/116ee01-2e44a55.pdf


 
 

ENTORNO ECONÓMICO  
 

 

Ventas al menudeo, motor de la economía, cayeron 0.3%  
Las ventas al menudeo en México, el principal indicador de la actividad del 
consumo familiar, reportaron una caída en octubre, lo que pone 
nuevamente en la mesa un escenario de desaceleración en el consumo a 
principios del último trimestre de este 2024, según cifras del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). De acuerdo con los Indicadores 
de Empresas Comerciales (Emec), que calcula el Inegi, los ingresos al 
menudeo cayeron 0.3 por ciento en octubre con respecto a septiembre y 
extendieron su descenso frente al mismo mes de 2023, a 1.6 por ciento. "Los 
resultados de las ventas minoristas suman señales de fragilidad para el 
consumo a corto plazo. En su comparación anual, se extiende la debilidad en 
consumo de las familias mexicanas con posibles efectos del último repunte 
en la inflación de octubre; lo que podría acelerar recortes en mayor 
magnitud de Banco de México. 

LA JORNADA   
 

Reformas frenan IED nueva, asegura IMEF  
El impacto de la aprobación de la reforma constitucional al Poder Judicial de 
la Federación (PJF) y la eliminación de los Organismos Constitucionalmente 
Autónomos (OCA’s) ya se puede apreciar, pues la Inversión Extranjera 
Directa (IED) nueva se encuentra detenida, indicó José Domingo Figueroa 
Palacios, presidente nacional del Instituto Mexicano de Ejecutivos de 
Finanzas (IMEF). En ese sentido, en el tercer trimestre de 2024 sólo llegaron 
511 millones de dólares, para tener un acumulado en los primeros nueve 
meses del año, de tan sólo 2 mil 60 millones de dólares, la cifra más baja 
desde 2006, a excepción de 2014. "Hice algunos cálculos y lo ponemos en 
contexto, el tercer trimestre del 2024, en IED representa tan solo el 26.89 
por ciento del promedio de los terceros trimestres de entre 2006 y 2023", 
añadió Figueroa. La caída en la inversión extranjera es originada por la 
incertidumbre que existe en México ante los cambios constitucionales, pero 
también porque ahora existe un factor externo: Donald Trump, añadió Víctor 
Manuel Herrera Espinosa, presidente del Comité Nacional de Estudios 
Económicos del IMEF. 

LA RAZÓN   
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Reforma al Infonavit mermará los contrapesos de la 
institución: IMEF  
La reforma al Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda (Infonavit), que se 
aprobó la semana pasada en el Senado de la República, mermará los 
contrapesos de la institución, aseveró el Instituto Mexicano de Ejecutivos de 
Finanzas (IMEF). Durante su última conferencia de prensa a frente del IMEF, 
José Figueroa Palacios, indicó que es indispensable mantener el equilibrio 
pleno en los órganos de gobierno, así como la representación de los 
directores sectoriales y la supervisión de la Comisión Nacional Bancaria y de 
Valores (CNBV). El Presidente del IMEF indicó que el 2025 será un año de 
retos importantes para el país, en medio de una esperada desaceleración 
económica, consolidación fiscal y la llegada, nuevamente, de Donald Trump 
a la presidencia de Estados Unidos. Con este escenario es que el IMEF prevé 
que para el siguiente año el Producto Interno Bruto (PIB) se expanda a una 
tasa de 1%, un nivel mucho menor a lo proyectado por la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP), de 2.3 por ciento. 

EL ECONOMISTA   
 

Canacintra exige analizar las reformas y no caer en actos 
irresponsables  
La Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra) pidió a 
los legisladores ser responsables en el tratamiento de las iniciativas que ha 
planteado el Ejecutivo federal para realizar reformas a la Ley del Infonavit. 
"No puede ser que no se entienda que al modificar el gobierno se quede con 
el poder absoluto y sea quien tenga las decisiones", declaró Esperanza 
Ortega Azar, presidenta del organismo empresarial. "Sean responsables, que 
se den el tiempo necesario de estudiar que no hagan reformas fast track, y 
que luego tengan consecuencias porque no fueron revisadas." Comentó: "no 
se vale que porque la envió el Ejecutivo no se analice con el rigor necesario, 
que no se hagan parlamentos abiertos sobre esta iniciativa y también sobre 
otros cambios a la Ley Federal de Trabajo que se han planteado". 

LA JORNADA   
 

S&P pone en revisión negativa bonos del Infonavit  
a calificadora de deuda S&P Global Ratings colocó seis certificados del 
Infonavit, (Cedevis) en revisión especial negativa, por nuevas políticas para 
el pago de los bonos del instituto. En un comunicado, la calificadora explicó 
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que puso tres calificaciones de deuda de mmAA+ de seis clases subordinadas 
de tres transacciones respaldadas por créditos hipotecarios en revisión 
especial con implicaciones negativas. S&P destacó que el 3 y 16 de 
diciembre, el Infonavit notificó a los tenedores de los certificados 
CDVITOT13U, CDVITOT 13-2u y CDVITOT 11U, CDVITOTO11-2U, CDVITOTO 
15U y CDVITOTO 15-2u, que la tasa de indexación para dichos créditos se 
mantendría fija en 0% y, lo que el balance y las mensualidades de dichos 
créditos se mantendría fijos a partir de enero del 2025. Los pasivos, aclaró el 
instituto, se actualizarán conforme al valor de la Unidad de Inversión. 

EL ECONOMISTA   
 

Portafolios de inversión de las Afores son demasiado 
conservadores  
Los portafolios de inversión de las Administradoras de Fondos para el Retiro 
(Afores) son demasiado conservadores, pues están muy concentrados en 
deuda y tienen poca exposición a instrumentos de mayor riesgo, lo que limita 
los rendimientos que generan a los trabajadores, de acuerdo con 
especialistas. Y es que las inversiones de las Afores en renta variable o 
acciones están por debajo del promedio de todos los inversionistas 
institucionales del país, mientras que en el caso de renta fija o deuda lo 
superan. De acuerdo con una encuesta de Natixis Investment Managers, en 
promedio 32.4% de los portafolios de inversión institucionales en México 
están en renta variable o acciones. Sin embargo, en el caso de las Afores 
apenas 20% de sus inversiones están en renta variable o acciones, según los 
últimos datos de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro 
(Consar). 

EL ECONOMISTA  
 
 

 

Arriesgan aranceles estadía de empresas  
La amenaza de aranceles del próximo Presidente de Estados Unidos, Donald 
Trump, podría empujar a que las empresas extranjeras que están en México 
trasladen su producción a otros países de América Latina. Hiroyuki Akita, 
columnista sobre asuntos exteriores y seguridad internacional y económica 
en el diario Nikkei -el mayor periódico financiero del mundo-, alertó que 
desde el primer día del nuevo Gobierno de Trump aumentarán los riesgos 
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para el T-MEC y las empresas de diversos países que se valen de él para hacer 
negocios. "Japón abrió un camino de exportar hacia Estados Unidos a través 
de México, con base en el T-MEC. "Entonces, si cambian las reglas de este 
tratado, nos va a afectar muchísimo. También hay empresas japonesas que 
exportan desde China hacia Estados Unidos; entonces desde el primer día el 
riesgo aumentará", expresó en entrevista. 

REFORMA   
 

Concanaco Servytur y SHCP se unen para contener precios  
La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 
de los Estados Unidos Mexicanos (Concanaco Servytur) selló una alianza con 
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) para contener la inflación 
en México. A través de un comunicado, se informó que Octavio de la Torre, 
presidente del organismo empresarial, se reunió con el secretario Rogelio 
Ramírez de la O para realizar este acuerdo entre el sector público y privado 
para la contención del aumento en el precio de la canasta básica. Además, 
reconoció el impacto favorable de las medidas del gobierno federal para 
lograr dicho objetivo. 

MILENIO DIARIO   
 

 

Vinte cierra compra de Javer por 4,288 mdp  
La desarrolladora Vinte Viviendas Integrales cerró el proceso de adquisición 
de Servicios Corporativos Javer, con la compra de la inmobiliaria por un 
monto total de 4 mil 288 millones de pesos, informaron este martes ambas 
compañías a la Bolsa Mexicana de Valores (BMV). Vinte logró adquirir un 
total de 287 millones 16 mil 560 acciones del capital social de Javer, que 
representan el 99.92 por ciento del capital social suscrito y pagado de la 
inmobiliaria a la fecha, a un precio de 14.94 pesos por acción. Vinte recordó 
que el proceso de adquisición y suscripción de las acciones de Javer inició el 
13 de noviembre y ayer concluyó con éxito. Con la adquisición de Javer, Vinte 
amplía su presencia en el país, principalmente en el norte. En 21 años, Vinte 
ha desarrollado más de 60 mil viviendas en ocho estados, en su mayoría del 
centro. Vinte quiere aprovechar el auge del nearshoring para elevar su 
oferta. 

EL FINANCIERO   
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BIVA, en la pelea de OPIs  
La Bolsa Institucional de Valores (BIVA) se sube a la pelea por las Ofertas 
Públicas Iniciales (OPI) de Aeroméxico y Grupo Financiero Banamex, para que 
sean en el centro bursátil. María Ariza, directora general de BIVA, dijo que se 
han mantenido pláticas con ambas empresas para darles a conocer las 
oportunidades y ventajas de esta Bolsa. En tanto que, reconoció, dejaron 
pasar de lado a Diablos Rojos del México —que está preparándose para 
listarse en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), iniciando los trámites el 1 de 
diciembre pasado—, derivado de la relación que de tiempo atrás tiene esa 
empresa con el otro mercado. 

EL HERALDO DE MÉXICO   
 

 

Más volatilidad en Bolsa por regreso de Trump: Biva  
La Bolsa Institucional de Valores (Biva) prevé volatilidad en el mercado 
accionario en 2025, con el regreso de Donald Trump a la Casa Blanca para un 
segundo mandato. María Ariza, directora general de Biva, dijo que el efecto 
Trump podría complicar el panorama para México por su estrategia, pero el 
país debe estar preparado. "Los primeros 100 días del gobierno de Trump, 
que comienza el 20 de enero, estarán acompañados de volatilidad para los 
mercados financieros, especialmente el mexicano, pues se conocerán los 
verdaderos lineamientos económicos, comerciales y migratorios del 
mandatario estadunidense", afirmó la directora de la segunda Bolsa de 
valores de México, durante una reunión de fin de año. En conferencia, Biva 
adelantó que, a más tardar para febrero del siguiente año, lanzarán un 
programa de proveedor de liquidez en los mercados para promover la 
liquidez de las empresas cotizadas en Bolsa, pues sólo cinco emisoras 
generan 60% de la liquidez en el mercado accionario mexicano. Estas 
empresas son América Móvil, Cementos Mexicanos, FEMSA, Banorte, Grupo 
México y Walmex, que son las que tienen la mayor liquidez. De las 130 
emisoras listadas, entre 35 y 40 cuentan con alta liquidez, pero de éstas, la 
liquidez está en esas cinco emisoras. Es por ello por lo que lanzarán el 
proveedor de liquidez para que todas las emisoras puedan incrementar la 
oportunidad de comprar y vender sus acciones de una manera más expedita. 
 

EL ECONOMISTA   
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Peso se deprecia a la espera de la Fed  
La moneda mexicana se depreció frente al dólar este martes, cediendo 
terreno mientras el mercado espera conocer este miércoles la última 
decisión de la Reserva Federal (Fed) en este año y tras dos reportes de ventas 
minoristas. El tipo de cambio terminó la jornada en 20.2214 unidades por 
dólar, que frente al cierre del lunes de 20.1255, con los datos del Banco de 
México (Banxico), significó una caída de 9.59 centavos, equivalentes a 0.48 
por ciento. El precio del dólar se movió en un rango entre un máximo de 
20.2900 unidades y un mínimo de 20.1011. 

EL ECONOMISTA   
 

Seguro de gastos médicos: el infierno  
Recibí una avalancha de comentarios tras revelar aquí hace pocos días que 
la aseguradora Axa, dirigida por Daniel Bandle, demandó penalmente a 10 
médicos de un hospital del Estado de México por supuestamente cometer 
fraude contra la aseguradora al haber realizado procedimientos innecesarios 
y firmado reportes médicos exagerados. La demanda está en proceso. 
Algunos médicos me aseguran que, en los hospitales grandes y de marca 
reconocida, es imposible realizar un fraude así, porque existen comités 
colegiados que auditan a cada médico y cada procedimiento (…) Pero otros 
médicos me enviaron hasta el modus operandi: existen "coyotes" que 
convencen a empleados de empresas que cuentan con Seguro de Gastos 
Médicos Mayores (SGMM). ¿De qué los convencen? De realizarse un estudio 
diagnóstico o ‘check- up’ (…) Esto no puede seguir así. Tanto la Secretaría de 
Hacienda de Rogelio Ramírez de la O —que es el supervisor principal del 
sector a través de la Comisión de Seguros—; como la Secretaría de Salud, de 
David Kersenovich, deben intervenir con urgencia para corregir estas 
prácticas y evitar una mayor inflación médica (…)  

EL HERALDO DE MÉXICO Columna Un Montón de Plata de Carlos Mota   
 

 

La designación de Bertha Alcalde y el plan de Batres  
El ala dura de Morena, la más cercana en ideología al expresidente Andrés 
Manuel López Obrador, está por apoderarse a plenitud de las instituciones 
en la Ciudad de México. Si nada extraordinario sucede, en los próximos días 
el Congreso local ungirá a la abogada Bertha Alcalde Luján como fiscal 
general de Justicia de la CDMX (...) La elección cantada de Bertha Alcalde 
para el codiciado puesto, si bien es una victoria para los llamados 
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obradoristas puros, también es una apuesta que transita con Sheinbaum. El 
peor escenario para la mandataria era que se postulara en este proceso al 
actual encargado de despacho, Ulises Lara, como lo planeó en su momento 
el jefe de Gobierno, Martí Batres (...)  

EL UNIVERSAL Columna Historias de NegoCEOs de Mario Maldonado 
   

 

Trump para principiantes (en 10 pasos)  
La conocida columna de The Economist, Lexington, presenta en su edición 
de esta semana, un útil y divertido texto que denomina ‘Trump for dummies’. 
Le resumo lo esencial de la pieza dedicada al candente tema de la 
inmigración. "¡Hola y bienvenido a la ‘Donald J. Trump School de Política y 
Políticas Públicas’! Como sabrá, somos la única escuela de posgrado 
acreditada para enseñar el Método Trump. Cuando se trata de política 
interna, solo hay un método de Trump, de diez pasos para ganar y gobernar, 
y los aprenderás todos aquí en Trump 101: Inmigración ilegal. Tarda cinco 
minutos. Aquí vamos" (...) Promete medidas extremas, pero no seas 
específico. Por ejemplo, podrías amenazar con el "mayor programa de 
deportación de criminales en la historia de Estados Unidos", pero no digas lo 
que quieres decir con "criminales" (...) Cuenta con los pasos 2 y 3 para 
trastornar a tus oponentes, incluida la prensa liberal. Si estás a favor de algo, 
ellos estarán en contra, y estarán en contra en el mismo grado que tú a favor 
(...)  

EL FINANCIERO Columna Coordenadas de Enrique Quintana  
 

 
 
 

ENTORNO POLÍTICO 
 

 
 

Propone Presidenta tender puentes  
Luego de que Donald Trump dijera que tendrá que gastar cientos de millones 
de dólares más en la colocación de la valla fronteriza con México, la 
Presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que hay que construir puentes y no 
muros con Estados Unidos. "Hace unos meses, el Presidente (Andrés 
Manuel) López Obrador reveló que, en una de las llamadas que hizo con 
Trump en su momento, le dijo 'puede usted poner bardas', pero le enseñó la 
fotografía de un túnel por donde pasaban droga y migrantes. Nosotros 
hemos sido de la idea de que hay construir puentes y no muros. 

REFORMA   
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Capturan a decena de operadores y aliados de Chapitos en 
15 días  
En lo que va de diciembre, al menos 10 de los 11 detenidos por el Gobierno 
Federal en Sinaloa han sido lugartenientes, operadores financieros y 
traficantes de drogas y armas de la facción de Los Chapitos. En el contexto 
de las operaciones para pacificar Sinaloa, y tras fortalecerse la presencia de 
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) en la entidad, se 
ha dado cuenta de la detención de personajes como un tío de Ovidio Guzmán 
López, además de varios fugitivos del gobierno estadunidense. También 
cayeron algunos de Los Pelones, brazo armado de Los Chapitos, originarios 
de Sonora y que se movilizaron a Culiacán por la confrontación que Iván 
Archivaldo y Jesús Alfredo Guzmán Salazar tienen con Ismael Zambada 
Sicairos, Mayito Flaco. 

MILENIO DIARIO   
 

Bajan cifras rojas en Sinaloa; Harfuch informa decomisos y 
detenciones  
El titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García 
Harfuch, enfatizó que en los dos meses y medio de la presente 
administración se ha logrado la captura de 6,745 personas por delitos de alto 
impacto, se han asegurado 61.1 toneladas de drogas, además de 1,168 
kilogramos y 428,578 pastillas de fentanilo. Aunado a lo anterior, enfatizó el 
hecho de que la víspera, elementos de la Secretaría de Marina aseguraron 
1,300 kilogramos de cocaína, en Lázaro Cárdenas, y el Ejército Mexicano 
aseguró 212 kilogramos de cocaína en Chiapas. En "La Mañanera del 
Pueblo", enfatizó que además se han asegurado 3,023 armas de fuego y 
557,845 cartuchos, aseguramientos, todos ellos, dijo que, representan 
menos violencia en las calles "y menos dosis de drogas que dañan la salud de 
millones de jóvenes". 

LA CRÓNICA DE HOY   
 

 

Estrategia de paz, en 10 municipios  
El gobierno de México ya implementó en 10 municipios del país la Estrategia 
Nacional de Paz, la cual pretende atender las causas que originan la violencia 
en el país, informó Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Gobernación. Durante 
el informe de seguridad, en la mañanera, la funcionaria federal indicó que 
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con dicha implementación se han visitado 23 mil casas, se llevaron a cabo 12 
ferias de paz y se ha atendido a 86 mil personas. Los municipios donde se ha 
implementado la estrategia son: León y Celaya, en Guanajuato; en San 
Cristóbal de las Casas y Pantelón, Chiapas; en Villahermosa, Tabasco; Tijuana, 
Baja California; en Acapulco y Chilpancingo, Guerrero, así como 
Chimalhuacán, en el Estado de México. 

EL HERALDO DE MÉXICO   
 

Se contuvo en Sinaloa la incidencia de homicidios este mes, 
reporta el SNSP  
Al presentar el informe general sobre seguridad pública, la titular del 
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, Marcela 
Figueroa, informó que durante los primeros 16 días de diciembre se han 
logrado controlar en Sinaloa los homicidios registrados. Si en octubre y 
noviembre hubo 5.8 asesinatos diarios, en diciembre bajaron a 5.5, "lo que 
indica una contención en la incidencia de homicidios en el estado. El 
secretario de Seguridad Pública y Protección Ciudadana, Omar García 
Harfuch, aseveró que a partir de que la presidenta Claudia Sheinbaum 
ordenó reforzar la acciones para recuperar la paz en esa entidad, Ejército, 
Marina, Guardia Nacional y Fiscalía General de la República han logrado 
aseguramientos "históricos" de droga, incluyendo fentanilo y la detención de 
29 generadores de violencia en la entidad. 

LA JORNADA   
 

Burla a GN narcoalcalde  
Decenas de efectivos policiales y militares, transportados en patrullas e 
incluso blindados, no pudieron atrapar a Pedro Luis Hernández de Paz, 
alcalde de este pequeño municipio de poco más de 10 mil habitantes, a quien 
persiguen por sus vínculos con el crimen organizado. El edil perredista, 
relacionado con el grupo criminal La Familia Michoacana, montó con sus 
cómplices un operativo de vigilancia auxiliado con drones para detectar las 
posiciones de los efectivos castrenses y además bloquear con vehículos el 
acceso a puntos cercanos donde se realizó su ceremonia de toma de protesta 
como gobernante. Pedro Luis Hernández releva en el cargo a su esposa, 
María del Rosario Matías, también prófuga de la justicia, acusada igualmente 
de vínculos con el narco. 

REFORMA   
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Detienen a ex Edil de SLP; le hallan armas y leopardo  
El ex Edil priista José Guadalupe Aguilar Acuña, implicado en el asesinato de 
Jesús Eduardo Franco Lárraga, Alcalde morenista de Tancanhuitz, San Luis 
Potosí, fue detenido ayer, horas después de un cateo a su rancho, donde 
policías hallaron armas de alto calibre y un leopardo. Aguilar, ex Alcalde 
también de Tancanhuitz, fue aprehendido por elementos de la Fiscalía 
Estatal en la Colonia Residencial de Parque, en la capital del estado. Su hijo, 
Alejandro Aguilar Martell, actual regidor por Morena del Cabildo, está 
prófugo. También está implicado en las las muertes de Franco Lárraga, su 
secretario, Santiago "Villalobos, y sus escoltas Jesús Cipriano y Jesús Alan 
Díaz, ocurridas el domingo pasado cuando viajaban sobre la México-Laredo. 

REFORMA   
 

México ya solicitó extradición del Minilic: FGR  
Alejandro Gertz Manero, titular de la Fiscalía General de la República (FGR), 
anunció que México pidió a Estados Unidos la extradición de Dámaso López, 
El Minilic, recapturado la semana pasada en Virginia por cargos de tráfico de 
fentanilo. En la mañanera informó que se solicitó por el homicidio del 
periodista Javier Valdez, registrado el 15 de mayo de 2017 en Culiacán, 
Sinaloa. "Ellos habían señalado que era un testigo protegido por el gobierno 
de EU, que les había dado mucha información y que, en razón de eso, no 
podían ayudarnos en esa forma. Ahora, con esta situación, con la que ellos 
mismos reconocen que está delinquiendo, creo que hay razones más que 
suficientes para que nos apoyen. Ya hicimos la solicitud", apuntó. El fiscal 
recordó que El Minilic está acusado de ser el autor intelectual del asesinato 
del periodista. 

MILENIO DIARIO   
 

Uno de cada 2 mexicanos, cerca de un hecho violento  
México y Colombia no están en guerra, pero el porcentaje de su población 
expuesta a ataques armados, actos de violencia política y disturbios es similar 
al de naciones que sí lo están. Un informe de la iniciativa denominada Datos 
sobre Ubicación de Conflictos Armados (ACLED, por sus siglas en inglés) 
muestra que los países con más población expuesta a la violencia son 
Palestina (100 por ciento), Myanmar (68 por ciento), Siria (61 por ciento) y 
Ucrania (46 por ciento). De acuerdo con la metodología de ACLED, la 
"exposición a conflictos" muestra el número de personas que viven a una 

https://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20241218/116f04f-2e44e8f.pdf
https://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20241218/116ee67-2e44b16.pdf
https://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20241218/116eed7-2e44c4f.pdf


distancia de entre uno y cinco kilómetros de cada manifestación de conflicto. 
Según la plataforma, en lo que va de 2024, 12.6 millones de mexicanos 
estuvieron a un kilómetro de actos violentos; 27.9 millones viven a dos 
kilómetros, y 61.8 millones a cinco kilómetros. Entre el 1 de enero y el 6 de 
diciembre, la base de datos de ACLED registra 13 mil 736 eventos violentos. 
 

EL SOL DE MÉXICO   
 

 

Plantea llevar T-MEC hacia el sur  
Tras su reunión con el presidente de Colombia, Gustavo Petro, la mandataria 
mexicana, Claudia Sheinbaum, planteó la idea de que el tratado comercial 
con Estados Unidos y Canadá debe ampliarse hacia el sur para potenciar el 
continente americano. Luego, a pregunta expresa sobre la intención del 
presidente electo de EU, Donald Trump, de levantar más muros en la 
frontera, respondió: "Nosotros somos de la idea que hay que construir 
puentes y no muros, y vamos a trabajar con diálogos de alto nivel". La 
Presidenta expuso que la mejor manera de combatir la migración es 
atendiendo a las causas, invirtiendo y apoyando a la gente para que no tenga 
la necesidad de migrar. 

EL HERALDO DE MÉXICO   
 
 

 

Sheinbaum a Trump: en seguridad "no hacen falta muros 
sino coordinación"  
La presidenta Claudia Sheinbaum llamó a "construir puentes y no muros" 
entre México y Estados Unidos y a impulsar una relación de "coordinación" 
y "entendimiento". La mandataria fue cuestionada en torno del anuncio 
realizado por el presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, quien 
dijo que va a "gastar cientos de millones de dólares" en construir el muro en 
la frontera con México. "Vean lo que pasa cuando no hay coordinación, como 
el caso de Sinaloa", advirtió Sheinbaum, quien puso énfasis en la necesidad 
de fortalecer el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 
"Vamos a trabajar con diálogos de alto nivel, eso es lo que nosotros 
queremos, y que no es necesario poner ninguna tarifa, como dicen ellos, 
ningún arancel, sino al contrario, mantener y fortalecer el tratado que ha 
dado resultados a Estados Unidos, a Canadá y a México", subrayó. Expresó 
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su confianza en que "vamos a lograr un entendimiento con el presidente 
Trump", aunque, aclaró, esperará a que el Senado de Estados Unidos 
ratifique los nombramientos realizados por el presidente electo para 
establecer un diálogo. 

EL FINANCIERO   
 

Ken reprocha a Trump división y muro desde la nueva 
embajada  
El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, se despidió ayer de 
su cargo y envió un mensaje al presidente electo Donald Trump: "la visión de 
dividir, de hacer muros, de ver gente inferior a otra no es la de nosotros; la 
visión de nosotros es de socios iguales, hacer una familia". Desde la nueva 
embajada y con optimismo, Salazar aseguró que se va del cargo y del país 
dejando la relación bilateral en su mejor situación: "estamos mas unidos 
ahora que en cualquier otro momento". Durante su despedida, el 
diplomático develó una placa en la nueva embajada, la más grande que 
tendrá EU en todo el mundo, ubicada en la colonia Irrigación de Ciudad de 
México. 

MILENIO DIARIO   
 

Cabildeo contra aranceles de Trump, sin efecto  
Las amenazas arancelarias del presidente electo de Estados Unidos, Donald 
Trump, han desatado una frenética campaña de cabildeo por parte de 
ejecutivos estadounidenses y firmas multinacionales, con el objetivo de 
frenar o moderar sus medidas comerciales más drásticas. De acuerdo con 
WSJ, las acciones del presidente electo han tomado desprevenidos no solo a 
los empresarios, sino también a su círculo cercano, incluido el senador Marco 
Rubio, próximo secretario de Estado, y Scott Bessent, designado para el 
Departamento del Tesoro. Ambos han confirmado que la implementación de 
estas políticas será una prioridad central, aunque con poco margen para 
influir en las decisiones de Trump. 

EL FINANCIERO   
 

EU capacita a 3 mil agentes mexicanos  
El Gobierno de Estados Unidos ha capacitado a tres mil agentes mexicanos 
en técnicas de balística y rastreo de tráfico de armas de fuego y explosivos. 
Esta colaboración contribuyó a interceptar unas 19 mil armas de fuego que 
se dirigían a México, además de iniciar mil 900 investigaciones federales y 
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formular cargos contra mil 500 personas sospechosas de traficar armamento 
desde EU, indicó el Departamento de Estado en un informe. La capacitación 
está a cargo de las oficinas de Control Antinarcóticos y para el control de 
Alcohol, Tabaco y Armas de Fuego, así como del Programa Internacional de 
Asistencia en Capacitación en Investigación Criminal. Con esto, los agentes 
mexicanos tienen acceso al banco de datos de rastreo electrónico de armas 
de las agencias estadunidenses. También, los laboratorios de balística de 
Campeche, Oaxaca e Hidalgo han obtenido acreditación internacional. 
 

EXCÉLSIOR   
 

 

Revela informe de EU que financió contención migrante con 
AMLO y EPN  
Estados Unidos financió con más de 176 millones de dólares a los gobiernos 
de Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel López Obrador para contener la 
migración irregular en suelo mexicano, según un reporte del Congreso 
estadounidense. Fueron capacitados más de mil servidores públicos 
mexicanos y se destinaron también para el mejoramiento de la red de 
comunicaciones en la frontera con Guatemala y para la adquisición de 
equipo de inspección no intrusivo, de acuerdo con el documento del Servicio 
de Investigación Legislativo del Capitolio (CRS, por sus siglas en inglés). 
 

LA RAZÓN   
 
 

Reforma al Infonavit alejaría inversión para la vivienda 
social: Canadevi  
Si bien el plan gubernamental de construir 1 millón de hogares en este 
sexenio despertó entusiasmo de distintos actores de la industria para 
apostar por el desarrollo de casas del segmento social (con valor de hasta 
600,000 pesos), la incertidumbre generada por la reforma a la Ley del 
Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) 
apagaría el optimismo generado, lo cual afectaría principalmente a 
constructores. En entrevista, Luis Alberto Moreno Gómez Monroy, 
presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción 
de Vivienda (Canadevi), indicó que la intención de edificar 1 millón de 
hogares del segmento social es loable; sin embargo, la discrepancia con el 
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gobierno radica en temas como la constitución de una constructora por 
parte del Infonavit, así como el cambio en su gobernanza donde el sector 
gubernamental tendría mayor peso respecto a los sectores laboral y patronal 
en el organismo. 

EL ECONOMISTA   
 

En riesgo 2.1 billones de pesos con reforma de Infonavit: 
Coparmex  
Si bien se aplazó su discusión hasta febrero próximo, el sector empresarial 
no baja la guardia y advirtió los riesgos de alterar la toma de decisiones 
tripartita que caracteriza al Infonavit como plantea la reforma aprobada por 
el Senado y alertó que con ello se pone en riesgo la transparencia y rendición 
de cuentas en el manejo de más de más de 2.1 billones de pesos que tiene 
en las arcas esa institución de las subcuentas del fondo, propiedad de los 
trabajadores. El sector patronal del país sostuvo que los recursos 
administrados por el INFONAVIT son propiedad exclusiva de los trabajadores 
por lo cual es inaceptable que estos ahorros puedan utilizarse para fines 
ajenos a sus intereses o a los objetivos del Instituto. La Coparmex recalcó que 
la reforma al Infonavit debe ser producto del más amplio consenso entre los 
tres sectores involucrados: trabajadores, empleadores y gobierno para evitar 
afectar derechos laborales 

LA CRÓNICA DE HOY   
 

Exigen comparezca director de Infonavit  
Legisladores del PAN demandaron que se convoque a una mesa de trabajo 
con el director general del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para 
los Trabajadores (Infonavit), Octavio Romero Oropeza, para que dé a conocer 
las pretensiones y los alcances de la iniciativa propuesta por la Presidenta 
Claudia Sheinbaum. "No queremos periodo extraordinario, sí queremos 
parlamento abierto, queremos que se escuche a todas las voces, 
particularmente la voz de quienes son dueños de este dinero, que son las y 
los trabajadores", dijo el senador Ricardo Anaya. En conferencia, afirmó que 
la reforma afecta a cualquier persona que tenga un empleo formal o que lo 
haya tenido en el pasado. 

REFORMA   
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Allanan el camino de Alcalde hacia la fiscalía de la CDMX  
El Consejo Judicial Ciudadano eligió por unanimidad a Bertha María Alcalde 
Luján, Ulrich Richter Morales y Anaid Valero Manzano como integrantes de 
la terna de candidatos a ocupar la titularidad de la Fiscalía General de Justicia 
de la Ciudad de México (FGJ). La semana pasada cuatro consejeros 
estuvieron en contra de incorporar a Alcalde Luján en la terna, pero este 
martes le dieron el voto, ya que la aspirante envió un documento en el que 
informa que está en proceso de revalidar su grado de máster de Derecho en 
México, situación por la que había sido criticada. El consejero Emiliano 
Robles Gómez-Mont, quien había votado en contra al cuestionar su 
autonomía por ser hermana de la presidenta nacional de Morena, explicó 
que le otorgó el voto de confianza porque con bastante claridad Alcalde 
Luján ha referido que está haciendo su propio camino. El presidente del 
Consejo Judicial Ciudadano, Jorge Nader, descartó algún tipo de presión 
hacia sus 10 integrantes para definir la terna, la cual, afirmó, es sólida. 

EL UNIVERSAL   
 

Insiste Sheinbaum en que "hay mucha unidad" en Morena  
Pese al conflicto protagonizado en los últimos días por los líderes 
parlamentarios de Morena en el Senado, Adán Augusto López, y en San 
Lázaro, Ricardo Monreal, la presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que en 
Morena "hay mucha unidad". La mandataria federal confirmó que -como lo 
publicó este diario- se reunió la noche del lunes en Palacio Nacional con 
López Hernández y con Monreal Ávila, con quienes habló no sólo de la 
agenda legislativa y el periodo extraordinario de sesiones, sino también de 
"la unidad del movimiento". La morenista, en su rueda de prensa matutina, 
reveló que planteó a ambos la importancia de Morena, que no sólo es 
reconocido en México, sino también en el ámbito internacional. 

EL FINANCIERO   
 

Dan 'coscorrón' a Adán y Monreal  
Antes del encuentro con la Secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, 
los coordinadores de Morena en el Senado, Adán Augusto López, y en la 
Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, se reunieron con la Presidenta 
Claudia Sheinbaum. En dicha reunión, de acuerdo con fuentes 
parlamentarias, la Mandataria les hizo un llamado a la unidad y les advirtió 
que no estuvo bien ventilar públicamente sus diferencias. En el encuentro en 
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una de las salas de Palacio Nacional, también estuvieron el presidente del 
Senado, Gerardo Fernández Noroña, y el vicecoordinador morenista en el 
Senado, Ignacio Mier. Durante la reunión en la que sólo tomó la palabra la 
Presidenta, les dijo a los coordinadores parlamentarios que el tipo de 
desencuentros que protagonizaron la semana pasada no pueden darse y 
señaló que fue incorrecto que los ventilaran públicamente. Sin alterar la voz, 
la Mandataria federal los llamó a la unidad, para evitar divisiones al interior 
del movimiento que encabeza. 

REFORMA   
 

 

Alcalde llama a presentar pruebas si hay irregularidades  
La dirigente nacional de Morena, Luisa María Alcalde, sostuvo que, si hay 
irregularidades en el uso de recursos, como señaló el coordinador del 
Senado, Adán Augusto López, contra Ricardo Monreal, se deben presentar 
las denuncias, aunque insistió en hacer un llamado a la unidad. En un 
encuentro con medios, dijo que estuvo presente en la reunión con los 
coordinadores de Morena en el Congreso, la presidenta Claudia Sheinbaum 
y la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, en la que se hizo un 
llamado al diálogo para arreglar estas diferencias. A pregunta expresa sobre 
si pidió a los legisladores desistirse de las denuncias, respondió que toda 
irregularidad debe denunciarse o de lo contrario se convierten en cómplices. 
Señaló que la reunión fue para abordar pendientes legislativos, para la 
evaluación de un periodo extraordinario, así como el tema de la diferencia 
entre ambos. 

EL UNIVERSAL   
 

Garduño dañó el rostro humanista de la 4T con sus políticas 
migratorias  
Frente a las amenazas y presiones de Donald Trump, el gobierno mexicano 
debe reorientar su política migratoria hacia el respeto a los derechos 
humanos en la estructura del Instituto Nacional de Migración (INM), planteó 
el sacerdote Alejandro Solalinde Guerra. En entrevista con El Universal, el 
sacerdote señaló que Francisco Garduño, excomisionado del INM, con sus 
políticas dañó al expresidente Andrés Manuel López Obrador, y aseguró que 
las caravanas que actualmente cruzan el territorio nacional buscan 
desestabilizar a México. Dijo que no se puede ni debe seguir apostando a la 
contención de los migrantes en la frontera sur, como ha sucedido en el 
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pasado reciente, pero también se debe hallar un punto de equilibrio para 
sortear las amenazas y presiones del próximo presidente de Estados Unidos. 

EL UNIVERSAL   
 

Caravanas, punta del iceberg de la crisis migratoria: INM y 
MSF  
Las caravanas de migrantes que salen de la frontera sur de México "son 
apenas la punta visible del iceberg" de la agudización de la crisis humanitaria 
que se vive, pues entre enero y agosto de este año, 925 mil personas fueron 
reportadas en situación de tránsito, según datos del Instituto Nacional de 
Migración (INM), advirtió Médicos Sin Fronteras (MSF). De septiembre a la 
fecha se han formado 12 caravanas con alrededor de 10 mil personas en 
Chiapas, Oaxaca y Veracruz. En la víspera del Día Internacional del Migrante, 
que se conmemora hoy, Daniel Bruce y Ricardo Santiago, responsables de las 
bases de MSF en el sur de México, afirmaron que con las caravanas se 
incrementan los pacientes con enfermedades respiratorias agudas, 
osteomusculares, afecciones de la piel y gastrointestinales, causadas por el 
consumo de agua no potable, las largas caminatas y las altas temperaturas. 
Alertaron también sobre los cambios en las rutas migratorias. 

LA JORNADA  
  

 

Bono extra a diputados, para "actividades legislativas"  
El coordinador de la bancada priista en la Cámara de Diputados, Rubén 
Moreira, y el diputado panista Agustín Rodríguez, por separado, negaron que 
los 31 millones 936 mil 826 pesos que se autoaprobaron los líderes de los 
grupos parlamentarios como "apoyo" por el fin de la 65 Legislatura se haya 
tratado de un bono extra para los legisladores, sino que fue para pagar gastos 
de sus actividades legislativas. Lo anterior, en referencia a la nota "Líderes 
de bancadas en San Lázaro se regalaron 32 mdp", publicada ayer por El 
Universal, en la que se detalla que el Comité de Administración aprobó los 
recursos el pasado 21 de junio para "gastos extraordinarios" e "imprevistos". 

EL UNIVERSAL   
 

Instalan la Permanente... y se van de vacaciones  
El Congreso de la Unión instaló la Comisión Permanente que funcionará 
durante el primer periodo de receso del primer año de ejercicio de la 66 
Legislatura. Ocurrió en una sesión de apenas 23 minutos, tras días de 
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polémica por la que se especuló que dicho acto se adelantó un día, para que 
el miércoles se convocara a sesión extra a fin de aprobar la reforma en 
materia de vivienda de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. Este martes 
quedó claro que no sería así, pues tras la instalación de la comisión, se 
convocó a la primera sesión ordinaria en la que en ocho minutos se 
aprobaron las reglas que regirán las sesiones que efectuarán durante el 
receso y se convocó hasta el 8 de enero. La Mesa Directiva de la Permanente 
fue electa por voto secreto y el acto estuvo presidido por Ricardo Anaya, 
quien vivió en España los últimos años tras su derrota en la contienda 
presidencial de 2018. 

EL UNIVERSAL   
 

Publican lista dos días después y con errores  
Con dos días de retraso, el Comité de Evaluación del Poder Legislativo 
difundió anoche una lista complementaria de tres mil 817 nombres de 
candidatos a juzgadores federales, con lo cual el total de aspirantes a 
juzgadores que se anotaron en el Poder Legislativo queda en 10 mil 887 
personas, entre quienes incluyó a la hija de la diputada Olga Sánchez Cordero 
y mantuvo errores de repetir nombres. El total de personas registradas ante 
el Poder Legislativo que aspiran a ser ministros son 367; para magistrados 
del Tribunal de Disciplina Judicial, 289; para magistrados del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 465; para magistrados 
de Distrito, tres mil 716 y para Jueces de Distrito, seis mil 40, ya con los dos 
listados integrados. 

EXCÉLSIOR   
 

Corrige Comité sacar a uno y dejar a otro  
El Comité de Evaluación del Poder Judicial (CEPJF) realizó este lunes una 
modificación al listado de personas elegibles a participar en la elección de 
juzgadores debido a un "error técnico", en el que incluyó a un perfil inelegible 
y dejó fuera a otro que sí cumplía con los requisitos. En el Diario Oficial de la 
Federación (DOF), el CEPJF realizó la modificación a través de una nota 
aclaratoria. Señaló que el candidato Luis Augusto Isunza Pérez, postulado 
para el Tribunal Colegiado en Materia Administrativa del Primer Circuito, no 
cumplía con los requisitos. Por el contrario, el comité del Poder Judicial (PJ) 
incluyó a Josué Isaías Ariza Estrada como uno de los perfiles elegibles para el 
Tribunal Colegiado en Materia Civil del Primer Circuito. 

LA RAZÓN   
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Capacitación del INE para la elección judicial se verá 
mermada por los recortes  
El Grupo de Trabajo de Procesos Tecnológicos del Instituto Nacional Electoral 
(INE) informó los detalles que contendrán las listas nominales que se usarán 
en la elección de los integrantes del Poder Judicial. La lista nominal vendrá 
impresa en papel seguridad, el tipo de impresión es blanco y negro y con 
acabados. Se identificarán con entidad y número de votantes. El INE también 
ha determinado ya la posible cartografía electoral sobre la cual organizará la 
elección. Con éste, la Ciudad de México será la entidad con más cargos a 
elegir, pues contemplaría 104 magistraturas de circuito y 64 juzgados de 
distrito. Le siguen el Estado de México con 26 magistraturas y 28 juzgados; 
Jalisco, con 32 magistraturas y 23 juzgados; Nuevo León, 23 magistraturas y 
15 juzgados, y Sonora con 13 magistraturas y 10 juzgados. 

EL FINANCIERO   
 
 
 

ENTORNO ECONÓMICO Y POLÍTICO INTERNACIONAL 
 

 

Wall Street se repliega a la espera de la Fed  
Los retrocesos estuvieron liderados por el Dow Jones, con 0.61 por ciento, 
mientras que el S&P 500 y el Nasdaq terminaron con variaciones negativas 
de 0.39 y 0.32 por ciento, cada uno. Heriberto Sandoval, asesor de 
inversiones independiente, indico que los ajustes moderados que han 
presentado recientemente los principales índices accionarios 
estadounidenses, son parte natural del comportamiento de una tendencia 
alcista en la que han alcanzado máximos históricos, por lo que no descarta 
que retomen su tendencia al alza durante las últimas semanas del año. Las 
plazas bursátiles locales siguieron los pasos del resto de los mercados y el 
S&P/BMV IPC, de la Bolsa Mexicana de Valores, terminó con una pérdida de 
0.84 por ciento, mientras que el FTSE-BIVA, de la Bolsa Institucional de 
Valores, cedió 0.94 por ciento. 

EL FINANCIERO   
 

 

Bitcoin apunta a una cotización récord  
El bitcóin alcanzó ayer un máximo histórico por segundo día consecutivo al 
cotizar en 108 mil 315 dólares, luego de que el lunes rompiera la barrera de 
los 107 mil dólares. De este modo, la moneda digital ha subido más de 150 
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por ciento este año y los operadores están aumentando las apuestas a 
nuevas ganancias en el mercado de opciones, escribió la agencia Bloomberg. 
Ahora el nuevo horizonte que se vislumbra es el de 110 mil dólares. La 
promesa de Donald Trump de hacer "algo increíble" con las criptomonedas 
y su intención de crear una reserva nacional de bitcóin en Estados Unidos 
han derivado en esta racha alcista. 

LA JORNADA   
 

Chile recorta tasa de interés en un cuarto de punto  
El Banco Central de Chile recortó ayer su tasa de interés referencial en un 
cuarto de punto para llevarla a 5 por ciento. A corto plazo, el organismo 
aseguró que espera desafíos inflacionarios. "El balance de riesgos para la 
inflación está sesgado al alza a corto plazo, lo que revela la necesidad de 
cautela", indicó. "El Consejo reafirma su compromiso de conducir la política 
monetaria con flexibilidad, de manera que la inflación proyectada se ubique 
en 3 por ciento en un horizonte de dos años", explicó. 

LA JORNADA   
 

Crudo en mínimos de una semana por datos en China y 
Alemania  
El petróleo cayó el martes cerca de 1%, a mínimos de una semana, debido a 
la preocupación por la demanda tras la publicación de noticias económicas 
negativas en Alemania y China, mientras los inversionistas se mantenían 
cautelosos a la espera de la decisión de la Reserva Federal de Estados Unidos. 
Los futuros del crudo Brent cayeron 72 centavos, o 1%, a 73.19 dólares, 
mientras que el crudo estadounidense West Texas Intermedíate perdió 63 
centavos, o 0.9%, a 70.08 dólares el barril. 

EL ECONOMISTA  
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Mercados  

INDICADORES FINANCIEROS 

 Información al cierre del martes 17 de diciembre de 2024 

 

BOLSA 

  

 ÍNDICE DE PRECIOS Y COTIZACIONES (BMV) 

DIVISAS ↓50,421.61 

 

VARIACIÓN EN PUNTOS -427.82 

VARIACIÓN EN %: -0.84 

 

EMISORAS A LA ALZA (%):  

 

Dólar libre 19.58 20.69 BEVIDES B 4.76 

 

Dólar 

interbancario 

20.17 20.18 VITRO A 3.61 

 

Dólar canadiense 14.06 14.07 MFRISCO A-1 3.46 

 

Euro 21.15 21.16  

 Libra esterlina 25.57 25.58 EMISORAS A LA BAJA (%): 

 

Yen Japonés 0.13 0.13 LASITE B-2 -8.26 

 ELEKTRA * -5.72 

POCHTEC B -4.26 

 

INDICADOR INTERNACIONAL 

DOW JONES ↓43,449.90 

NASDAQ ↓20,109.06 

 

METALES 

 

 

 

 

   

 
Compra Venta V A L O R   U D I C E T E S 

$ $  Tasa Primaria 

 

Oro onza libre 50,600.00 56,900.00 Anterior Actual 28 Días 9.80 

 

Centenario 62,700.00 70,600.00 8.333221 8.332529 91 Días 9.84 

 

Plata onza libre 625 750     

 
 PRECIOS DEL PETRÓLEO 

WTI                          

 

$70,01 dólares por barril 

BRENT                   

 

$73,28 dólares por barril 

TIIE 28 

 

Anterior Actual 

10.4250 10.4188 

  


